

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 252/Martes 27 de diciembre de 2011/ “Año 53 de la Revolución”

- [2011: confirmaciones y alertas. \(Por Esto!\).](#)
- [Se busca un candidato \(Por Esto!\).](#)

DE CUBA

- [Anuncian variado programa cultural para festejos del fin de año XINHUA.](#)
- [Da a conocer Chávez reciente conversación telefónica con Fidel NOTIMEX.](#)
- [Visitaron la Isla en el actual año 72.000 turistas rusos ITAR-TASS .](#)
- [Repercusión de extensión a otras actividades de modalidad de arrendamiento para trabajadores por cuenta propia REU/AFP/ANSA](#)
- [Exageran información acerca de acción contra violadores de la ley. EFE](#)
- [Declaraciones de integrante de grupúsculo de cómo marcha el proceso de excarcelación AFP.](#)
- [Celebrarán 50 años de “El siglo de las luces”. NOTIMEX](#)
- [Resaltan los mejores deportistas del 2011 AFP/EFE.](#)
- [Recibirá Messi en La Habana para recoger premio otorgado por PL DPA.](#)

DEL MUNDO

- [China y América Latina avanzan a una nueva etapa en 2011 XINHUA.](#)
- [CEPAL: afectará desaceleración europea a las economías latinoamericana y caribeña NOTIMEX.](#)
- [España entra en recesión, admite nuevo titular de Economía XINHUA.](#)
- [Desempleo total en Francia toca máximo de 12 años REUTERS.](#)
- [Rousseff reafirma su compromiso de erradicar la miseria en Brasil EFE.](#)
- [Plantea ELN que continuará en armas hasta alcanzar “paz auténtica” en Colombia EFE.](#)
- [Michel Martelly pide a los haitianos que no arriesguen su vida en el mar EFE.](#)
- [Canciller llama a Latinoamérica a buscar “posiciones comunes” con España AFP.](#)
- [Los talibanes dicen que EE.UU. huirá de Afganistán EFE.](#)
- [“Gobierno afgano sienta bases para diálogo con talibanes”. REUTERS](#)
- [Ejercicio naval iraní es advertencia seria de potencial cierre del Estrecho de Ormuz, expresa legisladora XINHUA.](#)
- [Acelera Corea del Norte la transición con Kim Jong-un como principal líder AFP.](#)
- [Japón quiere que China presione a la RDPC sobre programa nuclear DPA.](#)
- [“Jefe militar de Guinea-Bissau reaparece y se reúne con el Gobierno”. EFE](#)
- [Combates en Siria dejan 20 muertos víspera de viaje de observadores árabes REUTERS.](#)

POR ESTO! (Versión digital)

26 de diciembre de 2011

MÉXICO

2011: CONFIRMACIONES Y ALERTAS

Gustavo Robreño

Nos acercamos a la conclusión del 2011 y, como en cada fin de año, se impone un balance de los principales acontecimientos internacionales ocurridos dentro de ese período; es un ejercicio oportuno que también nos ayuda a vislumbrar las perspectivas que el 2012 ofrece, a partir de las presunciones más objetivas, racionales y lógicas.

Todo lo acontecido en el año que termina puede, indudablemente, servirnos como experiencia acumulada o como punto de partida con vistas a esa etapa que incluye al futuro más inmediato.

Diríamos que 2011 fue un año de confirmaciones, puesto que vimos ratificados, a lo largo de sus doce meses, algunos conceptos, situaciones, posiciones y actitudes, muchas de las cuales venían ya desde etapas anteriores, pero que ahora tuvimos oportunidad de observar en toda su intensidad y magnitud.

Una de ellas fue, evidentemente, la naturaleza agresiva y rapaz de las potencias coloniales e imperialistas — encabezadas y alentadas de una forma u otra por el gobierno de Estados Unidos—, que, agrupadas en el pacto político-militar de la OTAN, desataron la sangrienta guerra de agresión y saqueo contra Libia y preparan ahora una segunda fase contra Siria; en este caso, como parte de una estrategia a más largo plazo contra la República Islámica de Irán, que constituye, en realidad, el objetivo perseguido por las potencias atacantes y su asociado Israel.

La crisis económica y financiera global que tuvo su origen en la llamada “crisis hipotecaria” de Estados Unidos, cuyas consecuencias se extendieron vertiginosa e imprevisiblemente a Europa, siguió su avance en el Viejo Continente conmoviendo de manera sin precedentes a la Unión Europea y, en particular, a los países de la Eurozona su moneda única —otrora imbatible—, el Euro y trayendo como consecuencia, una explosiva situación social e inestabilidad política que ya se cobró a cinco gobiernos de la región.

La crisis europea confirmó la falacia de las soluciones neoliberales, de las fracasadas recetas del FMI, el Banco Mundial y su émulo el Banco Central Europeo, que no han hecho más que agudizarla y conducirla a callejones sin salida en los diversos países en que se han aplicado con rigor y han caído sobre las espaldas de los trabajadores, quienes salieron a las calles a protestar y a engrosar movimientos de distinto signo y características, con un denominador común anticapitalista que no tenía antecedentes con posterioridad a la Segunda Guerra Mundial y se extiende incluso a las ciudades estadounidenses.

Por el lado positivo, el año que concluye confirmó la voluntad de unión de los pueblos y gobiernos de América Latina y el Caribe, que dieron un paso de enorme trascendencia, —como no había ocurrido en toda su bicentenario historia—, al constituir la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) que viene a concretar, en buena medida, las aspiraciones y sueños de los libertadores de la Patria Grande, tantas veces impedida y obstaculizada por los voraces afanes imperialistas de Estados Unidos, aplicando el viejo principio de “divide y vencerás”.

Esta vez, la nueva situación y la favorable correlación de fuerzas creada del río Bravo a la Patagonia permitió la articulación de otro principio, anhelado por esos pueblos hermanos, de “unir para vencer”, y sentar las bases de lo que podrá convertirse, no sin firmeza, luchas y esfuerzos, en una alianza poderosa y de beneficio mutuo que libere definitivamente a América Latina y el Caribe del yugo político y la dependencia económica.

Servirán de lección y de alerta para el próximo año las experiencias vividas a lo largo de estos meses, cuando se confirmó y comprobó en la práctica que el gobierno de Estados Unidos, por sí solo o enmascarado en la OTAN u otros pactos regionales a su servicio, no cesará en sus políticas de agresión e intervención y seguirá desconociendo abiertamente cualquier límite a sus voraces propósitos hegemónicos hasta “el más oscuro rincón del mundo”.

No olvidar que 2012 será año electoral para las presidenciales de Estados Unidos y que, como de costumbre, el juego sucio de trampas y mentiras llevado a cabo por ambas tendencias del Partido Imperial puede originar inestables y peligrosas situaciones en el planeta, provocadas por los arrebatos extremistas, los intereses económicos o las enloquecidas concepciones mesiánicas que se conjugan en el peculiar entramado político de ese país.

Como dijo el inolvidable periodista checo Julius Fucick: estad alertas.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

SE BUSCA UN CANDIDATO

Pedro Díaz Arcia

En el camino zigzagueante hacia la Casa Blanca, los republicanos sufrieron una importante derrota en vísperas de los días navideños.

La Cámara de Representantes aprobó el viernes la prolongación por dos meses el recorte del impuesto sobre la nómina para 160 millones de asalariados y las prestaciones para millones de desempleados, en una impactante victoria del presidente Barack Obama sobre la oposición republicana, mayoritaria en el órgano legislativo.

Obama, priorizó en su agenda estos gastos sociales, con el argumento de que inyectarán dinero a la economía doméstica, inmersa en un proceso de muy lento crecimiento.

A tenor con la aprobación, el salario promedio, de 50,000 dólares anuales, aumenta en unos 20 dólares a la semana, en tanto 2 millones de desempleados evitan perder un cheque del gobierno de unos 300 dólares semanales promedio.

La medida permite un margen de 60 días -desde inicios de enero- para negociar cómo cubrir el costo de la extensión por un año.

El Senado había aprobado el proyecto momentos antes.

Pero, aún las perspectivas respecto a la contienda del 6 de noviembre del año entrante se vislumbran inciertas.

Muchos analistas consideran que si la economía norteamericana no mejora antes de los comicios, se alejaría la posibilidad de reelección de Obama.

Un argumento, de naturaleza estadística, indica que ningún presidente estadounidense resultó reelecto desde la Segunda Guerra Mundial con una tasa de desempleo del ocho por ciento o superior. Esa tasa oscila actualmente entre el 8,6 y el 9 por ciento.

Además, la deuda nacional del país que ya se elevó a 15 billones de dólares limita la posibilidad para nuevos programas de estímulo diseñados para combatir una recesión.

Por otra parte, se agudiza sin soluciones inmediatas el deterioro de la crisis de la enorme deuda europea.

En ese contexto, se ha agudizado la pérdida de popularidad del líder demócrata.

Según las últimas encuestas, la preferencia de los votantes respecto al gobernante ha caído a sus niveles más bajos desde que asumió la presidencia; aunque manteniéndose aún en un rango por encima de sus opositores republicanos y con un apoyo mayoritario de los electores hispanos.

DECIDIRÁN LOS INDICADORES DOMÉSTICOS

Ni Rick Perry, Michele Bachmann, Ron Paul, Newt Gingrich, Herman Cain, el mormón Mitt Romney o Rick Santorum, entre otros, lograron mostrar el liderazgo imprescindible para aunar el consenso republicano en la batalla por la Casa Blanca.

En la ruta hacia las primarias, el carismático Cain cruzó el firmamento electoral como una estrella fugaz al autodescalificarse como precandidato por problemas de faldas y fue de los que también se retiró de la liza.

Ron Paul, el congresista de Texas, un aspirante de "coqueteos libertarios", se mantiene en el listado para la primera confrontación por la candidatura presidencial republicana en Iowa, que tendrá lugar el próximo 3 de enero.

Pero sus propios asesores reconocen que "está tan fuera de sintonía con la corriente republicana en materia de política exterior y otros asuntos nacionales", que dudan que pueda ganar la nominación.

El ex líder de la Cámara de Representantes, Newt Gingrich, se ha presentado como una alternativa ante el candidato con mayores probabilidades de ser nominado, el ex gobernador de Massachusetts Mitt Romney.

Pero Romney, que arrancó desde un inicio en punta, no acaba de convencer a las filas conservadoras, dudosas ante su inconsistencia ideológica, caracterizada por sus cambios en relación con asuntos sociales de primer orden.

De todas maneras, la batalla final podría ser entre Romney y Gingrich.

Mientras los opositores escogen su candidato, el mandatario trata de recuperar terreno ante el electorado que lo siguió en 2008.

Los momentos culminantes de su política exterior: la eliminación de Osama bin Laden, la participación del Pentágono en las acciones militares para el derrocamiento de Muammar Gadafi, el endurecimiento de las políticas con China y Rusia o la retirada de Irak, no son factores determinantes a la hora de inclinar el voto en las urnas.

El estado del empleo y la economía en Estados Unidos, vale repetirlo, marcarán la diferencia.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 26 DIC (XINHUA) -- Los cubanos festejarán el aniversario 53 del triunfo de la Revolución, el próximo 1 de enero, con un variado programa cultural en las ciudades cabeceras de las 15 provincias del país, informaron hoy organizadores.

El programa incluye presentaciones de las "Bandas de Concierto (agrupaciones municipales desplegadas en todo el país)", de manera simultánea a lo largo de la isla, a las 10 de la mañana del domingo venidero, con repertorios de música popular cubana.

Por la noche de ese día, como es tradicional, habrá espectáculos y bailables en diferentes escenarios de Cuba con decenas de destacados solistas y grupos locales.

En La Habana, el programa artístico por los festejos está previsto en la Tribuna Antiimperialista "José Martí" e incluirá la actuación de Pachi Naranjo, Premio Nacional de Música 2011, y su orquesta Original de Manzanillo, junto a la de Paulo FG.

Las fiestas populares y otras actividades, que incluyen cenas de fin de año en restaurantes, cafeterías y centros turísticos, se han convertido en una tradición en Cuba, luego de su primera realización para saludar el advenimiento de este milenio.

CARACAS, 24 DIC (NOTIMEX).- El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, acusó a sectores de la oposición de propagar mentiras sobre su estado de salud, al afirmar que está mejor de lo que habría pensado tras ser operado de un tumor cancerígeno en junio pasado.

'Hay quienes siguen diciendo que yo estoy disimulando, haciendo un esfuerzo muy grande. Que allá en MERCOSUR (en la cumbre en Uruguay de la semana pasada) me echaban aire y me ponían oxígeno en el avión.

Afortunadamente todo eso es falso', recalcó el mandatario.

'Ya eso es necrofilia. Yo me moriré cuando Dios lo decida', precisó Chávez durante un consejo de ministros transmitido en cadena nacional de radio y televisión, en el que se mostró complacido por terminar el año 'con la voluntad de vivir incrementada'.

Tras mostrar su gratitud hacia los venezolanos que en su oportunidad oraron por su salud, el gobernante aseguró: 'estoy en las mejores condiciones que jamás me habría imaginado hace seis meses'.

Por otra parte, Chávez dijo que en días pasados habló con Fidel Castro, a quien regañó porque abusa de su salud trabajando hasta altas horas de la madrugada, a lo que el líder de la Revolución Cubana le respondió: 'limitate a oír consejos'.

Indicó que tras sus argumentos de que el líder cubano trabaja demasiado, 'al final, cuando se vio acorralado, me dijo: Limitate a oír consejos y por ahí se fue. Limitate a oír consejos, no estarme dando a mí consejos, yo sé lo que hago'.

El presidente venezolano cerró su comentario con un 'ah, bueno, está bien, pero lo regañé. Le dije: regañado te quedaste Fidel'.

MOSCÚ, DIC 26 (ITAR-TASS). Según los datos disponibles, este año el flujo de los turistas rusos a Cuba aumentó en un 140 por ciento. El año todavía no terminó, pero ya casi 72.000 ciudadanos de Rusia visitaron la isla caribeña, señalaron hoy a ITAR-TASS en la representación moscovita del Ministerio de Turismo de la República de Cuba.

La Isla de la Libertad es una de las orientaciones predilectas para los turistas rusos. Gozan de especial popularidad entre los ciudadanos de Rusia los balnearios de Varadero, La Habana, Holguín y Ciego de Ávila.

A los turistas rusos les atraen en primer lugar las playas exóticas y el clima tropical cálido, que permite a Cuba recibir a los huéspedes en cualquier estación del año, así como las notabilidades históricas, que representan la cultura y las tradiciones únicas de la república.

Según los datos del Ministerio de Turismo de Cuba, en un año más de 2,5 millones de turistas visitaron el país caribeño. Esto abre un nuevo jalón en el desarrollo de la industria turística cubana, consideran en el departamento.

La mayoría de los turistas extranjeros llegan desde Canadá y Gran Bretaña.

Aumenta la cantidad de los huéspedes extranjeros desde otros países de Europa y América Latina.

La rama turística es uno de los sectores más rentables de la economía cubana, segunda por el volumen total de los ingresos. En 2010 más de 2,5 millones de extranjeros visitaron Cuba, aportando al fisco unos 2.100 millones de dólares.

POR MARK FRANK

LA HABANA, 26 DIC (REUTERS) - Cuba abrirá más servicios minoristas para el sector privado en el 2012, permitiendo a los cubanos operar talleres para reparar electrodomésticos y colchones, así como artículos de joyería, fotografía y carpintería, reportó el lunes la prensa local.

Este es el último anuncio del Gobierno del presidente Raúl Castro en su intento por revitalizar la economía de Cuba de estilo soviético, mediante la reducción del papel del Estado y fomentando aún más la iniciativa privada.

Una resolución, publicada el lunes en el sitio web <http://www.gacetaoficial.cu>, dijo que la nueva reforma entrará en vigor el 1 de enero del 2012.

A principios de este año, el Gobierno cubano entregó unas 1.500 peluquerías estatales y salones de belleza a empleados que hasta el momento trabajaban para el Estado.

Los ex empleados estatales pagarán ahora una cuota mensual, comprarán los suministros, abonarán impuestos y comunicarán los precios a los clientes.

Poco después de la llegada de Fidel Castro al poder con la revolución en 1959, todos los negocios de Cuba fueron nacionalizados por el Estado.

Pero desde que el ex dirigente fue reemplazado por su hermano menor en el 2008, la política de controlar todos los negocios ha sido abiertamente criticada como errónea.

Los cubanos de a pie se han estado quejando de los servicios que ha ofrecido el Estado, incluidos los servicios minoristas que se han deteriorado a causa del robo de recursos y la escasez de suministros suficientes por parte del Gobierno.

Cuba se ha estado moviendo en el último año para liberalizar las regulaciones sobre la actividad económica privada. Desde entonces, decenas de miles de cubanos han solicitado licencias "para el trabajo por cuenta propia", un eufemismo usado por el Gobierno para describir a las pequeñas empresas familiares.

Las autoridades cubanas planean tener del 35 al 40 por ciento de la fuerza laboral trabajando en el sector no estatal en el 2016, en comparación con el 15 por ciento al cierre del 2010.

Raúl Castro ha enfrentado el estancamiento de la producción y la deuda externa del país y ha dejado en claro que se debe reformar la economía de estilo soviético tras el reemplazo en la presidencia de su hermano Fidel.

La expansión de otros servicios minoristas a la modalidad de arrendamiento para el sector "no estatal" forma parte de las más de 300 reformas aprobadas en abril por el congreso del gobernante Partido Comunista para "actualizar" la economía local.

Las reformas intentan descentralizar la toma de decisiones, recortar empleos estatales, permitir más iniciativa privada y el arrendamiento de tierras agrícolas ociosas, entre otras.

Además se propone reducir los subsidios y flexibilizar restricciones que perduraron por décadas, como la apertura de la compra-venta de viviendas y automóviles.

Granma, el diario del gobernante Partido Comunista, dijo que el arrendamiento de miles de locales de servicios minoristas del Estado pasarán de forma gradual al arrendamiento del trabajo privado a lo largo del 2012.

El ministro de Economía, Adel Yzquierdo, dijo la semana pasada en una sesión de la Asamblea Nacional (Parlamento) que los empleos del Estado se reducirían en 170.000 el año próximo y 240.000 nuevos puestos de trabajo se añadirán al sector "no estatal".

Se espera que miles de taxistas pasen a los acuerdos de arrendamiento el año próximo. También se prevé que a algunos servicios de alimentación del Estado se les permita formar cooperativas.

POR RIGOBERTO DÍAZ

LA HABANA, 26 DIC 2011 (AFP) - El presidente de Cuba, Raúl Castro, decidió profundizar un programa que convierte en trabajadores privados a empleados de empresas públicas, con la meta de reducir en medio millón de puestos la abultada planilla estatal y hacer eficiente la alicaída economía de la isla.

Estos nuevos trabajadores por "cuenta propia" (privados), parte de un programa que comenzó en forma experimental con las barberías en abril de 2010, pasarán a alquilar al Estado los locales y equipos que ocupan y utilizan actualmente, según las normas publicadas este lunes en la Gaceta Oficial.

Se trata de empleados que se desempeñan en empresas estatales provinciales de servicios, como carpintería, tapicería, cerrajería, fotografía, joyería, reparación de zapatos, colchones y de equipos eléctricos y electrónicos, entre otros.

Tres resoluciones de los ministerios de Comercio Interior, Trabajo, y Finanzas y Precios regulan esta reforma, que entrará en vigor el 1 de enero y se aplicará de "forma gradual" durante 2012.

Según las disposiciones, estos nuevos trabajadores privados podrán firmar "contratos de arrendamiento hasta por 10 años (de los locales y equipos), prorrogable por acuerdo entre las partes". Instalaciones y equipamiento continuarán "en administración de las empresas estatales".

Asimismo, los nuevos negocios privados fijarán el precio de los servicios que oferten y "serán exonerados del pago del arrendamiento hasta un año" los que "asuman la reparación de los locales", dice una resolución de Comercio Interior.

El diario oficial Granma no precisó el número de empleados estatales involucrados en este proceso, pero adelantó este lunes que la reforma se aplicará inicialmente "en seis" de las 15 provincias cubanas, incluida La Habana, y luego se extenderá al "resto del país".

La ampliación del sector privado es una de las principales reformas impulsadas por Raúl Castro y aprobadas en abril por el VI Congreso del Partido Comunista (único), como alternativa laboral a la drástica decisión --anunciada en septiembre de 2010-- de reducir 500.000 empleos públicos en seis meses, que no se aplicó en ese plazo.

El 1 de marzo Castro declaró que el proceso de "actualización" del modelo económico cubano tomaría "no menos de un quinquenio", y ordenó ajustar el cronograma de los despidos masivos de personal estatal.

"Una tarea de esta magnitud, que afecta de un modo u otro a tantos ciudadanos, no puede enmarcarse en plazos inflexibles", declaró en esa ocasión Raúl, quien sucedió en el mando en 2006 a su hermano enfermo Fidel Castro.

La ministra de Finanzas, Lina Pedraza, ha dicho que el gobierno espera que el número de trabajadores privados ascienda a 1,8 millones hacia 2015.

El Estado tiene cinco millones de empleados y apenas 357.000 personas trabajan ahora por cuenta propia en 181 oficios, según cifras oficiales, desde que Raúl Castro autorizó la apertura de licencias en octubre de 2010.

El viceministro del Trabajo, José Barreiro, explicó el miércoles en una reunión de una comisión parlamentaria, que el 82% de los trabajadores privados eran jubilados o carecían de vínculo laboral, por lo que sólo el 18% está constituido por quienes han sido despedidos por el Estado.

En abril de 2010, Raúl Castro decidió que los empleados de las barberías y peluquerías estatales pasaran a un régimen especial experimental como trabajadores privados, rentando los locales y equipos al Estado, pagando además impuestos y una cuota de seguridad social.

Esa experiencia, que fue bien evaluada el viernes por el Parlamento cubano en su sesión semestral, es ahora extendida a otros servicios.

LA HABANA, 26 (ANSA)- El gobierno cubano "intervino" todos los negocios privados, incluyendo los muy pequeños, en 1968, estimando que el estado podría abarcarlos a todos, pero la realidad probó que la tarea era demasiado complicada.

"Yo era empleado de una barbería en 1968 y me alegré de la intervención, porque obtuve un salario fijo y dejé de temer la falta de clientes", dijo Tomás Estévez, hoy un hombre de 75 años y aún "pelando" (cortando cabello) en un barrio de La Habana. "El dueño me pagaba según le iba a la barbería en el mes", agregó.

Pero según Estévez, fue precisamente el "dejar de preocuparse" lo que puso obstáculos en el funcionamiento de servicios como el de barbero, peluquero, carpintero y otros muchos que pasaron entonces a ser administrados por el estado.

"Recuerdo que cuando tenía algún problema, por leve que fuera, pues simplemente no iba a trabajar. Sé que no tuve conciencia social suficiente", dijo con algún complejo de culpa.

Incluso con sentimientos de culpabilidad, Estévez confiesa además que comenzó a "pelar amigos" por un pago "algo superior" al de la barbería para "aumentar el salario", aunque eso "era ilegal".

Según el barbero "el estado siempre nos pidió más calidad y disciplina". Sin embargo, los trabajos "clandestinos" de muchos carpinteros, electricistas, mecánicos de televisión y otros artículos electrodomésticos y hasta de gastronómicos, aumentaron pese a los controles del gobierno.

Una de las quejas más frecuentes, incluso publicadas en los medios de prensa cubanos por años, han sido las deficiencias de "los servicios" de ese tipo a la población.

El gobierno del presidente Raúl Castro parece decidido a acabar con esos problemas aunque sin que el estado pierda el control totalmente.

Tras aprobar 181 oficios que pueden practicar los "cuentapropistas", las autoridades están impulsando en las ciudades una "modalidad de autogestión no estatal" que pudieran llamarse también cooperativas, como las que ya funcionan plenamente y hace tiempo en la agricultura.

Tras aprobar antes, en 2011, que barberos y peluqueros puedan alquilar al estado locales mediante la firma de contratos de arrendamientos, el gobierno acaba de extender la medida, a partir de enero próximo, a practicantes de muchos de los oficios aprobados para los privados, y que aún son empleados estatales.

En términos generales, estos, al establecer un contrato con el estado, saldrán de la tutela laboral estatal para convertirse en trabajadores "por cuenta propia" en un proceso paulatino que se extenderá por todo 2012 en seis provincias, incluyendo La Habana.

"Yo creo que el estado se va a liberar del lío (problema) que significa administrar pequeños comercios. Pienso que ese camino lo van a seguir en restaurantes y quizá hasta tiendas de ropa", especuló Estévez.

"Van a quitarse un tremendo dolor de cabeza y a un montón de inspectores", estimó.

LA HABANA, 26 DIC (EFE)- El disidente cubano Guillermo Fariñas fue detenido el domingo "con violencia" en la ciudad central de Santa Clara, donde reside, y tras permanecer varias horas en una estación policial fue liberado sin cargos, denunciaron hoy fuentes de la oposición y de su familia.

Fariñas se dirigía hacia una iglesia de la ciudad junto a un grupo de diez opositores cuando "tres autos de patrulleros (de la Policía) se les atravesaron en la calle y comenzaron a introducirlos dentro a empujones", explicó a Efe Ramón Jiménez, portavoz del grupo disidente "Foro antitotalitario unido".

"La fuerza pública ejerció la violencia contra ellos y Guillermo fue el más maltratado", añadió Jiménez sobre el incidente.

Alicia Hernández, la madre de Fariñas, confirmó hoy la versión sobre la detención de su hijo y dijo que, tras regresar a la casa hacia las 19.30 hora local (23.00 GMT) del pasado domingo, tuvo que acudir al médico "porque se sentía muy dolorido y le dieron un certificado".

El psicólogo y periodista independiente de 49 años protagonizó el año pasado una huelga de hambre de más de cuatro meses tras la muerte del opositor preso Orlando Zapata Tamayo, para exigir la liberación de los prisioneros políticos más enfermos.

Guillermo Fariñas, premio Sájarov-2010 del Parlamento Europeo por la defensa de los derechos humanos, ha estado arrestado temporalmente en varias ocasiones este año, la última a mediados de septiembre pasado dentro de una oleada de detenciones de disidentes en Santa Clara y otras localidades del centro de la isla.

Según la opositora Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN), el Gobierno cubano ha intensificado la "represión interior" contra la disidencia en el último mes y de acuerdo a sus estimaciones se produjeron más de 380 detenciones por motivos políticos durante este diciembre.

LA HABANA, 26 DIC 2011 (AFP) - Unos 2.000 presos cubanos han sido excarcelados desde que el presidente Raúl Castro anunció el viernes un indulto a 3.000 reos por razones humanitarias, mientras

algunos reclusos excluidos del beneficio han protestado en sus cárceles, informó este lunes un activista opositor.

"Ya han salido alrededor de 2.000 presos en las 15 provincias (de Cuba), la mayoría de ellos por delitos comunes", declaró a la AFP el activista Elizardo Sánchez, quien dirige la ilegal Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional.

Afirmó que "el alcance tan limitado del indulto" ha provocado "protestas" en algunas cárceles de la isla, "la más intensa" de ellas en la Prisión Nacional de Boniato, en la provincia de Santiago de Cuba, 900 km al este de La Habana, donde "unos 10 reos se cosieron la boca y se declararon en huelga de hambre".

Coserse la boca no es una práctica habitual en las cárceles cubanas, aunque se han reportado algunos casos.

"Se han reportado otras protestas, pero de menor intensidad, en otras prisiones", incluido el "Combinado del Este", en La Habana, la mayor penal de Cuba, añadió el opositor.

La Comisión, ilegal pero tolerada por el gobierno, calcula entre 70.000 y 80.000 la población penal cubana, y que el indulto beneficiará sólo a un 4% de ésta.

El presidente cubano anunció el viernes ante la sesión semestral del Parlamento que el indulto beneficiaría a "más de 2.900" presos cubanos, y a 86 extranjeros de 25 países, y comprendía a mujeres, enfermos, personas con más de 60 años, y jóvenes que habían superado su nivel cultural en las prisiones.

El Departamento de Estado norteamericano se manifestó el sábado "profundamente decepcionado" porque fue excluido de este indulto el contratista estadounidense Alan Gross, condenado a 15 años de cárcel, tras ser detenido en La Habana hace dos años bajo cargos de espionaje.

Raúl Castro precisó que también serían "puestos en libertad algunos condenados por delitos contra la seguridad del Estado", que habían "cumplido una parte de la pena en prisión y mostrado un buen comportamiento.

Sánchez destacó que entre los presos excarcelados durante el fin de semana de Navidad figura el médico Carlos Martínez, condenado a 20 años acusado de "revelación de secretos" del Estado, de los cuales cumplió cuatro en prisión.

Martínez es el único de los 2.000 excarcelados considerado preso político, dijo Sánchez.

Las autoridades cubanas, que descalifican los reportes de Sánchez, no han informado sobre cómo marcha el proceso de excarcelación ni sobre protestas en los penales.

MÉXICO, 25 DIC. (NOTIMEX).- A 50 años de la publicación de 'El siglo de las luces' (1962), de Alejo Carpentier, la Fundación que lleva su nombre convocó a críticos e investigadores a conmemorar la efeméride con un debate sobre la obra del autor cubano y su impacto en la novela latinoamericana.

Según información de la organización, el coloquio internacional se realizará en La Habana, Cuba, del 14 al 16 de marzo de 2012, y se discutirán asuntos como el contexto de la década de 1960 en la novela latinoamericana y examinará la obra desde enfoques historiográficos, mitos, ficciones y su intertextualidad.

La participación para esta conmemoración se encuentra abierta a estudiantes y especialistas; las bases están disponibles en el sitio de la Fundación (www.fundacioncarpentier.cult.cu).

Considerado un renovador de la novela contemporánea, Alejo Carpentier y Valmont nació el 26 de diciembre de 1904 en La Habana, Cuba, donde realizó sus primeros estudios, antes de trasladarse a París cuando apenas tenía 12 años.

A lo largo de su fructífera vida realizó serias investigaciones sobre la música, que fue su gran pasión, pero fue la literatura la que le dio los mayores reconocimientos y la fama universal.

Inició sus estudios musicales con su madre, desarrollando una intensa vocación, mientras asistía al liceo de Jeanson de Saily, luego, al regresar a su país, se matriculó en arquitectura por influencia de su padre, pero no finalizó la carrera.

En 1921 empezó su carrera de periodista, profesión a la que se dedicaría prácticamente el resto de su vida; en la sección 'Obras famosas' de un diario habanero, Carpentier publicó sus primeros trabajos literarios, básicamente resúmenes de obras conocidas.

Ese mismo año abandonó definitivamente la carrera universitaria y viajó de nuevo a Francia; al regresar, dos años después, redactó artículos de crítica musical y teatral en 'La discusión' y 'El heraldo de Cuba'.

Al estabilizarse su situación económica en estos años, completó algunos trabajos periodísticos, tales como ser jefe de redacción de la revista comercial 'Hispania', escribir una historia sobre los zapatos para la Unión de Fabricantes de Calzados y colaborar en la sección de moda de la revista 'Social', bajo el seudónimo 'Jacqueline'.

Fue durante los meses que pasó en prisión cuando empezó a escribir "'Ecue-Yamba-O!' (voz lucumí que significa "Dios, loado seas"), que en 1933 se convirtió en su primera novela publicada.

Puede decirse que fue testigo del nacimiento de la vanguardia europea y de la decadencia del Modernismo, y se integró al grupo Minorista al lado de Nicolás Guillén, que postulaba tanto la renovación estética como la crítica al régimen del dictador Gerardo Machado.

Exiliado en Francia, Carpentier conoció a los surrealistas, André Bretón, Paul Eluard, Louis Aragon, Jacques Prévert y Antonin Artaud, y desarrolló una gran fascinación por el arte Barroco.

De regreso a Cuba dirigió el diario "Tiempo Nuevo", trabajó en la radio y dictó clases de música en la universidad.

Hacia 1943 realizó un viaje a Haití, donde la ceremonia del vudú fue determinante en su definición de lo "real maravilloso", que conformaría el realismo mágico de su novela "El reino de este mundo" (1948), y despertó su interés por las revueltas de los esclavos del siglo XVIII.

Entre 1945 y 1959 vivió en Venezuela, donde escribió "Los pasos perdidos" (1953), novela en la que se sintetizan las claves estilísticas y temáticas del autor, así como los cuentos "Guerra del tiempo" (1958).

De regreso a Cuba en 1959, al triunfo de la Revolución Cubana, Carpentier desempeñó algunos cargos diplomáticos, y escribió novelas como "La ciudad de las columnas" (1970), "Concierto barroco" (1974) y "El arpa y la sombra" (1979).

De toda su obra, los estudiosos destacan, sobre todo, "Los pasos perdidos" (1953), que es el diario ficticio de un músico cubano en el Amazonas, que intenta definir la relación real entre España y América, siguiendo la conquista española, y que es considerada su obra maestra.

"El recurso del método" (1974), que profundiza sobre la imagen del dictador latinoamericano que también retrataran en varias obras los escritores Gabriel García Márquez, Mario Vargas Llosa, ambos Nobel de Literatura, y Augusto Roa Bastos.

Además de "La consagración de la primavera" (1978), que representa la larga crónica del triunfo en Cuba de un nuevo mito, que Carpentier trata de explicar desde su imposible papel de espectador.

En reconocimiento a su obra en conjunto, Carpentier recibió en 1977 el Premio Cervantes (España) y, dos años después, el Médicis (Francia).

El 24 de abril de 1980, cuando recién iniciaba una nueva novela, la muerte lo sorprendió, en París, donde vivió importantes etapas de su vida.

Tras su muerte, Carpentier ha sido objeto de los más diversos homenajes, como un Doctorado Honoris Causa post mortem, de la Universidad de los Andes, en Venezuela, y la creación en Cuba de la fundación que lleva su nombre (1993), entre otros reconocimientos.

En 2004 su obra fue declarada Patrimonio Cultural de Cuba, por el Consejo Nacional de Patrimonio Cultural del Ministerio de la isla.

Carpentier, señalan los estudiosos de su obra, seguirá siendo recordado por su amor infinito por esta 'América Nuestra', a la que conoció como pocos y rindió el tributo eterno de sus textos, entre los que destacan "El recurso del método" (1974) y "La consagración de la primavera" (1978).

Igualmente la crítica, lo considera como uno de los escritores fundamentales del siglo XX en lengua castellana, y uno de los artífices de la renovación literaria latinoamericana, en particular a través de un estilo que incorpora varias dimensiones y aspectos de la imaginación para recrear la realidad, elementos que contribuyeron a su formación y uso de lo 'real maravilloso'.

LA HABANA, 26 DIC 2011 (AFP) - El boxeador Julio César la Cruz y la discóbola Yarelis Barrios fueron identificados como los mejores deportistas cubanos en 2011, de acuerdo con una votación del Instituto Cubano de Deportes (INDER) y la prensa especializada, divulgada este lunes.

La Cruz, campeón mundial en Bakú (Azerbaián) en los 81 kg, y Barrios, medalla de bronce en el Mundial de Daegu (Corea del Sur) y titular de la Liga de Diamante, dominaron la votación en deportes individuales, según el portal digital Jit, del INDER.

El púgil, de 22 años, encabezó ampliamente el sondeo entre los hombres, avalado por los seis títulos que alcanzó en 2011, incluidos los del Mundial y el de los Panamericanos de Guadalajara (México). En total ganó 29 de los 31 combates que disputó este año.

Barrios (28), mereció la distinción por su bronce en el Mundial y sus coronas en la Liga de Diamante y en los Panamericanos, donde implantó récord continental y marca personal de 66,40m.

El sitio digital destacó que en deportes colectivos se llevaron las distinciones los voleibolistas Wilfredo León y Yoana Palacios, mientras que la selección masculina de ese deporte, subcampeona en Guadalajara y quinta en la Copa del Mundo de Japón, quedó como el equipo más destacado del año.

El boxeador de 20 años Lázaro Álvarez, campeón mundial y panamericano en los 56 kg, fue elegido como novato del año, mientras que el garrochista Lázaro Borges, revelación del salto con pértiga, encabezó la relación de las 10 figuras más destacadas.

Completaron esa lista el luchador Mijaín López, Hanser García (natación), Idalis Ortiz y Asley González (judo), Dayron Robles y Leonel Suárez (atletismo), Lisandra Guerra (ciclismo), Roberlis Despaigne (taekwondo) y Leinier Domínguez (ajedrez).

Durante la reunión para anunciar los resultados de la votación, el INDER destacó que la isla tiene hasta la fecha "57 plazas para la cita olímpica de Londres-2012".

LA HABANA, 26 DIC (EFE).- El campeón mundial de boxeo Julio César La Cruz y Yarelis Barrios, absoluta en disco en la II Liga de Diamante de Atletismo fueron elegidos hoy los mejores deportistas de Cuba en el 2011 por una encuesta del Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación (INDER, oficial).

Barrios, de 28 años, fue medalla de plata en los Juegos Olímpicos de Pekín 2008 y también escaló a lo más alto del podio en los Juegos Panamericanos de Guadalajara, donde fijó récord para la competencia.

La Cruz, de 22 años, afrontó 31 combates, ganó veintinueve y perdió dos en los 81 kilos. Se colgó seis medallas de oro y dos de bronce.

Entre los deportes por equipos destacaron los jugadores de voleibol Wilfredo León y Yoana Palacio.

El voleibol resultó la disciplina colectiva más destacada mientras que en la categoría de "novato del año" fue proclamado el también boxeador Lázaro Jorge Álvarez.

El protagonismo entre los atletas discapacitados lo concentró la corredora de 100, 200 y 400 metros Yunidis Castillo.

Los diez deportistas con mejor desempeño fueron el corredor Dayron Robles (110 metros con vallas), el luchador Mijaín López (grecorromana), el saltador con pértiga Lázaro Borges, los judocas Idalis Ortiz y Asley González, y el nadador Hanser García.

Completaron la lista la ciclista Lisandra Guerra, el ajedrecista Leinier Domínguez, Rosbelis Despaigne, en taekwondo, y Leonel Suárez, en la modalidad de decatlón.

LA HABANA, 26 DIC (DPA) - Lionel Messi podría visitar Cuba en 2012 para recoger el premio al mejor deportista latinoamericano del año que le concedió la agencia de noticias cubana Prensa Latina, según dijo el padre del futbolista argentino.

"Lionel les comunica que está planeando poder visitar este hermoso país y quizás pueda hacerlo durante sus vacaciones del 2012, señaló Jorge Messi en un correo electrónico a Prensa Latina citado hoy por la web oficialista Cubadebate.

El astro argentino fue elegido el pasado 22 de diciembre el mejor deportista latinoamericano en la encuesta que la agencia cubana realiza todos los años desde 1964 y en la que participan medios de toda América Latina.

El jugador del Barcelona se impuso en la votación final al atleta jamaicano Usain Bolt y al futbolista uruguayo Luis Suárez. Messi es el tercer argentino en ganar el galardón de Prensa Latina tras Diego Maradona (1986) y la tenista Gabriela Sabatini (1990).

A sus 24 años, el argentino opta este año por tercera vez consecutiva al Balón de Oro como mejor futbolista del mundo.

Indiscutible con el Barcelona, Messi sólo tiene pendiente consagrarse definitivamente con la camiseta de la selección argentina, describía recientemente el diario cubano "Granma" la trayectoria del astro argentino.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

MEXICO, 26 DIC (XINHUA) -- China y América Latina avanzaron este año hacia una nueva etapa de diálogo y cooperación que será clave para enfrentarlas turbulencias e incertidumbre de la crisis internacional.

Un momento clave de esta nueva era fue la gira regional del vicepresidente chino, Xi Jinping, por Cuba, Chile y Uruguay en junio y la visita de la presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, a la nación asiática en abril.

En agosto entró en vigencia el Tratado de Libre Comercio (TLC) entre China y Costa Rica, y en noviembre se llevó a cabo la V Cumbre Empresarial China-América Latina en Perú.

Cada uno de estos acercamientos marca un nuevo nivel y calidad de relaciones entre las partes.

En un discurso en la sede de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), el vicepresidente Xi Jinping destacó que "al entrar a la segunda década del siglo XXI, asistimos a renovadas oportunidades de desarrollo en las relaciones" entre China y América Latina y el Caribe.

Las partes, dijo, deben ser socios económicos basados "en una cooperación de beneficio mutuo y ganancia compartida".

La CEPAL presentó a su vez el estudio "La República Popular China y América Latina y el Caribe: hacia una nueva fase en el vínculo económico y comercial", según el cual hay condiciones favorables para avanzar hacia una nueva era con China.

CONDICIONES FAVORABLES

Cifras del Ministerio chino de Comercio indican que en 2001 el comercio bilateral fue menor a los 15.000 millones de dólares, pero en 2010 creció hasta los 183.068 millones de dólares, un avance anual promedio de 28,4 por ciento.

China es además el mayor socio comercial de Brasil y Chile, y el segundo más importante para Argentina, Perú, Costa Rica y Cuba, según un documento dado a conocer en octubre por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) durante la IV Cumbre Empresarial China-América Latina.

América Latina constituye hoy día el segundo destino más importante de inversión china con más de 30.000 millones de dólares, un 12,5 por ciento del monto total de inversión china en el mundo.

Según la CEPAL, el acercamiento entre ambas partes crece en proporción directa a la importancia china en el ámbito mundial.

En entrevista con XINHUA, la secretaria ejecutiva de la CEPAL, la mexicana Alicia Bárcena, destacó el crecimiento de China las últimas décadas y su urgencia de recursos naturales e inversión, que impulsaron las relaciones económicas con América latina.

A su vez, el Banco Mundial (BM) juzga que las relaciones con China tienen un papel positivo para la región a fin de superar la crisis financiera mundial y mantener en alto el crecimiento económico.

El economista en jefe del BM, Augusto de la Torre, dijo a XINHUA que "el país asiático directa o indirectamente ayuda a todos los países de América Latina y el Caribe que tienen economías complementarias a ese país, a mantener un crecimiento robusto".

El internacionalista de la Universidad de Brasilia, Argemiro Procopio, dijo que las relaciones de China con América del Sur son muy positivas, lo que es "un gran logro, un gran acontecimiento histórico" tras una sociedad tradicional con Estados Unidos.

NUEVOS ADELANTOS

En 2011, las relaciones entre Brasil y China fueron muy positivas con un fuerte incremento del comercio y coincidencias en asuntos clave de la agenda mundial. Según el asesor especial de Rousseff, Marco Aurelio García, "yo diría que este fue un año muy positivo. En el comercio tenemos una expansión muy grande" y "sin duda", un nuevo récord.

Entre los avances, destacó la firma en abril de varios convenios económicos, incluida la compra de 35 aviones comerciales Embraer 190.

En cuanto a Argentina, el comercio bilateral de enero a octubre de este año alcanzó un máximo histórico de 14.570 millones de dólares, mayor al registrado en todo 2010 que sumó 14.400 millones de dólares.

Además, entre 2010 y 2011 Argentina captó cuantiosas inversiones chinas en energía, petroquímica, transporte, agroindustria, autopartes y minería.

China es hoy día el segundo socio comercial de Argentina sólo detrás de Brasil.

En lo que se refiere a Chile, en el tercer trimestre de este año China mantuvo su liderazgo como principal destino de las exportaciones chilenas al alcanzar los 12.987 millones de dólares, un crecimiento de 7 por ciento respecto de igual periodo de 2010.

Las exportaciones a China representaron 21 por ciento del total chileno.

En la visita a Chile del vicepresidente Xi Jinping se presentó una iniciativa para fortalecer aún más las relaciones económicas y comerciales de ambos países.

En agosto de 2010 entró en vigencia un convenio sobre comercio en servicios complementarios al acuerdo de libre comercio chino-chileno, suscrito en 2005.

Los avances entre China y Perú también fueron notables después que suscribieron un tratado de libre comercio en 2009.

En los primeros nueve meses de este año, las exportaciones peruanas a China subieron 16 por ciento en comparación con igual periodo de 2010.

Según el Ministerio de Comercio Exterior de Perú, el intercambio comercial con China superará en 2012 los 15.000 millones de dólares, 15,38 por ciento más que los 13.000 millones estimados este año.

Para Costa Rica, 2011 fue un año de consolidación de las relaciones con China. Este año entró en vigencia el Tratado de Libre Comercio bilateral (suscrito en 2010), que fue aprobado con rapidez y será complementario para ambas economías con un estimado por encima este año a los 4.000 millones de dólares.

PERSPECTIVAS AMPLIAS

El secretario general de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), el mexicano José Ángel Gurría, dijo que América Latina ha resistido mejor la crisis económica mundial en los últimos tres años por la diversificación comercial y los intercambios financieros con países asiáticos y China como motor principal.

Latinoamérica tiene interés en un renovado impulso de la cooperación con China para alentar proyectos estratégicos.

China desea trabajar con la región para enfocarse en el desarrollo integral, profundo, equilibrado y sostenible de su cooperación con el objetivo de acrecentar las exportaciones de productos de alto valor agregado, expandir la escala del comercio y optimizar la estructura comercial.

En materia política, China también tiene interés. El 5 de diciembre pasado, un día después de la firma del documento de creación de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), el presidente chino Hu Jintao envió un mensaje de felicitación por la fundación del bloque. China considera un hito la CELAC en la integración regional y confía en que el nuevo organismo, que congrega a Latinoamérica y el Caribe, hará aportes a la unidad y coordinación de la región.

China también desea trabajar con la CELAC para construir y desarrollar una asociación cooperativa integral de beneficio mutuo y desarrollo común con base en el diálogo, la comunicación y la cooperación.

De igual forma, China y América Latina refuerzan sus vínculos y buscan una mayor cooperación para el crecimiento y desarrollo de cara a los retos del entorno global.

Un factor también positivo en las relaciones es que aun cuando el intercambio comercial de América Latina con el mundo occidental se redujo en la crisis económica de 2008, los negocios con el país asiático continuaron su crecimiento.

Aunque las exportaciones de América Latina a China estuvieron conformadas en forma predominante por materias primas, a la fecha hay un repunte de productos de mayor valor agregado y alta tecnología a la nación asiática.

El suministro de América Latina de materias primas y la colocación de productos con mayor valor agregado revela sinergias adecuadas, lo que anticipa mejores resultados.

No cabe duda que 2012 será propicio para un auge, aún mayor, de las relaciones económicas y comerciales y de cooperación, además de otros ámbitos, entre la región y el gigante asiático.

SANTIAGO, 26 DIC (NOTIMEX).- La desaceleración europea afectará a las economías de América Latina y el Caribe, en especial en el comercio y las inversiones, advirtió hoy el jefe de la División de Desarrollo Económico de CEPAL, Jurgen Weller.

'En un marco de desaceleración es previsible que las perspectivas negativas para las economías de mayor tamaño relativo, y el nivel de incertidumbre y volatilidad en los mercados financieros, afecten por diferentes canales la economía mundial', dijo.

En entrevista con NOTIMEX, Weller indicó que un sector principal es el comercio y 'la zona euro va a comprar menos productos latinoamericanos y también menos productos de manufactura china, con lo cual hay también un efecto indirecto para las exportaciones'.

El experto de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) agregó que habrá un 'aspecto negativo sobre el canal financiero, ya que el aumento de la volatilidad y la incertidumbre repercutirán en las primas de riesgo para la región'.

'Al profundizarse la crisis en la zona euro aumentan las dudas sobre la viabilidad y sostenibilidad de los grandes bancos, y ello tendría un efecto inmediato en los mercados financieros internacionales', agregó.

Weller explicó que ese efecto sobre los mercados financieros internacionales tendrá 'un impacto sobre los costos y el acceso al financiamiento para la región, dada la importancia que tiene para algunos países el crédito en bancos europeos en América Latina'.

'La estrategia de los bancos europeos de reducir su presencia en la región puede también influir en el aumento de los costos de esos créditos', añadió.

Para el investigador de la CEPAL, las consecuencias de la crisis europea sobre América Latina 'son aún difíciles de anticipar, pero cabría esperar que dependan en gran medida de la situación de los países en materia de endeudamiento externo e interno'.

Además está 'la incidencia de los precios de los bienes primarios en sus ingresos públicos, las características de su financiamiento externo y sus regímenes de política macroeconómica (fiscal, monetaria y cambiaria).

Weller, agregó que según el análisis de la situación que hizo la CEPAL en su Balance Preliminar de las Economías de América Latina y el Caribe 2011, aunque algunos países de la región están en relativo buen pie para enfrentar la crisis, hay otros que no lo están.

'En algunos países -entre los que se destacan los del Caribe y algunos de Centroamérica- la situación es más compleja, en especial en material fiscal', dijo.

Explicó que al ser esos países 'importadores netos de alimentos, hidrocarburos y minerales, sus balance externos están particularmente expuestos a las turbulencias de esos mercados'.

El jefe de la División de Desarrollo Económico de la CEPAL advirtió que 'no puede descartarse un escenario más pesimista, si Europa no consigue superar las graves dificultades que atraviesan sus economías meridionales y el euro entra en una situación de crisis'.

En este caso la volatilidad y la incertidumbre impactarían también en el canal financiero y ello, 'como ocurrió a finales de 2008, podría desatar una salida de capitales de las economías emergentes'. Y 'América Latina y el Caribe no sería una excepción', dijo Weller

MADRID, 26 DIC (XINHUA) -- El nuevo ministro de Economía y Competitividad de España, Luis de Guindos, confirmó hoy que el país enfrentará recesión el último trimestre de este año y el primero de 2012, lo que afectará la creación de empleo.

"Se vuelve a una etapa de crecimiento negativo en el cuarto trimestre" de 2011, dijo de Guindos luego de que el gobierno del presidente conservador, Mariano Rajoy, anunciara la congelación de los salarios de unos 600.000 funcionarios públicos como parte de las medidas de ahorro para abatir el déficit del país.

De Guindos admitió que el primer trimestre de 2012 tampoco será sencillo "en términos de crecimiento y empleo". Esto como consecuencia de dos trimestres consecutivos de contracción económica.

El gobierno de Rajoy comprometió acciones para ahorrar 16.500 millones de euros en el primer ajuste del nuevo Ejecutivo para combatir el déficit y ajustarlo a un 4,4 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), conforme las condiciones de la Unión Europea (UE).

Guindos explicó que en el cuarto trimestre del año el PIB español registrará un crecimiento negativo en relación al trimestre anterior, que consideró que podría ser de dos o tres décimas y resaltó que en el primer trimestre del año será negativo para la economía española.

Rajoy tiene sólo esta semana para cerrar la agenda del Consejo de Ministros del próximo viernes, que prevé la aprobación de medidas para la revaloración de las pensiones y los primeros recortes en el gasto de 2012.

Al mismo tiempo, se conocerán detalles de la gestión del gobierno que encabezó José Luis Rodríguez Zapatero y las estrategias de ahorro para cumplir la reducción de 16.500 millones de euros para ajustar el déficit en 2012.

PARIS, 26 DIC (REUTERS) - El número de personas desempleadas en Francia tocó un máximo de 12 años en noviembre, en la última señal de que el mercado laboral francés se deteriora previo a la elección presidencial del próximo año.

Datos del Ministerio del Trabajo informados el lunes mostraron que el número de inscritos que buscaban trabajo en Francia continental subió en 29.000 en noviembre para alcanzar los 2,85 millones, un alza de un 1,1 por ciento en el mes y del 5,2 por ciento en el año.

El incremento, que llevó al total de desempleados a su mayor nivel desde noviembre de 1999, da un nuevo golpe al presidente Nicolas Sarkozy mientras lucha por convencer a los votantes de que es la mejor persona para liderar a la segunda mayor economía de la zona euro y así lograr su reelección.

Las cifras mensuales del ministerio es el indicador doméstico de empleos más frecuentemente reportado en Francia, aunque no está preparado de acuerdo a las normas utilizadas más ampliamente de la Organización Internacional del Trabajo y no se expresa como una tasa de desempleo del número de personas que buscan empleo comparado con el total de la fuerza laboral.

Según los datos de la OIT compatibles con los de la oficina nacional de estadísticas francesa INSEE divulgados el 1 de diciembre, la tasa de desempleo en Francia continental subió en el tercer trimestre al 9,3 por ciento desde el 9,1 por ciento de los tres meses previos.

Debido a la crisis financiera, la tasa alcanzó un máximo de 10 años del 9,6 por ciento en el cuarto trimestre del 2009.

RÍO DE JANEIRO, 26 DIC (EFE).- La presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, reafirmó hoy su compromiso de erradicar la miseria en el país, hasta el final de su mandato, en 2013.

"Vamos por el buen camino (...) No descansaremos hasta alcanzar nuestra meta, de sacar a 16 millones de personas de la miseria", dijo Rousseff en su programa semanal de radio, en el que hizo balance de los seis primeros meses del plan "Brasil sin miseria".

Rousseff aseguró que se superaron las metas de este programa en su primer año, al conseguir hitos como identificar a 407.000 familias que hasta ahora no recibían los subsidios públicos a los que tenían derecho.

El "Brasil sin miseria" impuso a las autoridades la obligación de buscar activamente a las familias pobres que no recibían asistencia social.

Para 2011 se trazó como meta localizar a 320.000 familias, de las cerca de 800.000 que se calcula que todavía no habían sido incluidas en los registros oficiales que les darían acceso a los subsidios

gubernamentales del plan "Bolsa Familia", implantado por el Gobierno del expresidente Luiz Inácio Lula da Silva.

"Hasta 2013, con seguridad, vamos a encontrar a todos los que aún no están en el Bolsa Familia y vamos a darles el derecho y las condiciones para que dejen de ser extremadamente pobres", sostuvo Rousseff.

El Bolsa Familia da ayudas de entre 32 y 306 reales mensuales (17 y 165 dólares) a cerca de 13 millones de familias pobres a las que se exige escolarizar a los hijos.

La presidenta aseguró que ha llegado a la conclusión de que "el pueblo no quiere favores", sino "oportunidades", por lo que se ha reforzado el programa gubernamental de formación profesional, que ahora destina 61.000 plazas para los inscritos en el Bolsa Familia.

El programa de formación profesional del Gobierno ofrece cursos en los sectores de construcción civil, hostelería y restauración, comercio, industria y atención a ancianos, entre otros.

BOGOTÁ, 26 DIC (EFE).- El Ejército de Liberación Nacional (ELN) de Colombia ratificó hoy en un mensaje de fin de año que continuará "levantado en armas" hasta que el país andino alcance una "paz auténtica".

"Somos dignos e ineludibles luchadores por una patria para todos, sin exclusiones de ningún tipo y por una paz auténtica que supere la injusticia y traiga para las inmensas mayorías, la democracia, la soberanía y la equidad social", puntualizó la organización rebelde en una nota divulgada en su página de Internet.

Los insurgentes subrayaron que el año próximo centrarán sus esfuerzos en el respaldo a las luchas populares y que serán "incansables en los propósitos de luchar por la paz auténtica para Colombia".

"Mientras esa realidad llega, continuaremos levantados en armas", añadió el ELN, que es la segunda guerrilla en importancia del país tras las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC).

Es un "testimonio de rebeldía, como genuino derecho de un pueblo y una nación a la que le han impuesto la explotación y la dominación capitalista y el yugo imperialista desde el norte de América", añadió el grupo guerrillero, en actividad desde 1964.

El ELN dirigió su mensaje a los damnificados por las lluvias, a las víctimas del conflicto armado interno, a las minorías étnicas y a sectores como los de los estudiantes, artísticos, de defensa del medio ambiente e intelectuales, entre otros.

"Junto a ustedes, con su apoyo moral y esfuerzo directo e indirecto, estuvimos activos este año que está por terminar, y con ese esfuerzo y el nuestro, abrazaremos el año venidero", expresó la organización rebelde.

Según cifras oficiales, el ELN cuenta con unos 2.500 combatientes, contra más de 8.000 de las FARC.

PUERTO PRÍNCIPE, 26 DIC (EFE).- El presidente de Haití, Michel Martelly, pidió hoy a los haitianos que no se aventuren en alta mar en embarcaciones de riesgo, como hicieron el sábado los ocupantes de una frágil nave que naufragó frente a las costas de Cuba, suceso en el que murieron 38 personas y fueron rescatadas con vida 87.

En un comunicado, Martelly expresó su profunda tristeza por lo ocurrido y transmitió su condolencia a los familiares de los fallecidos, al tiempo que instó a sus compatriotas a no emprender travesías de este tipo, en las que ponen "en peligro sus vidas con el objetivo desesperado de alcanzar ilegalmente una tierra de acogida en busca de oportunidades".

El mandatario, al mismo tiempo, reafirmó su compromiso de trabajo "en la mejora de las condiciones de vida de todos los haitianos, en la creación de empleos en cantidad suficiente, para evitar que, acosados por la miseria y la desesperanza, niños, jóvenes, padres y madres continúen arriesgando sus vidas e hipotecando su futuro".

El comunicado menciona el hecho de que la desgracia ha sumido a varias familias en el duelo en momentos en que se celebra el amor y la alegría, se comparte y se expresa la solidaridad, en alusión a las fiestas navideñas.

Martelly agrega que ha dado instrucciones a las autoridades competentes para que se hagan cargo de los 87 supervivientes que fueron rescatados a tiempo por los guardacostas cubanos.

MADRID, 26 DIC 2011 (AFP) - El recién nombrado ministro español de Asuntos Exteriores, José Manuel García-Margallo, llamó el lunes a los países de Latinoamérica a olvidar sus enfrentamientos con España y buscar "posiciones comunes" como en una "familia", en declaraciones a la radio Onda Cero.

Considerando que la última cumbre iberoamericana de Asunción "no salió bien", García-Margallo llamó a España y a los países latinoamericanos a aprovechar la próxima reunión, en 2012 en Cádiz (sur), para acercar posiciones.

"Si encontrásemos posiciones comunes, en que pudiésemos hablar no voy a decir con una voz única pero al menos con un coro en el que no desafinase nadie yo creo que sería un paso para cambiar la cumbre", afirmó el canciller del nuevo gobierno conservador español, que asumió su cargo la semana pasada.

"Nos habremos llevado mejor o peor, pero somos todos de la familia y vamos a ver si sacamos valor añadido a ese hecho", afirmó el ministro, de 67 años, llamando a las naciones iberoamericanas a dejar de "revisar la historia" con España para avanzar juntos.

Así, propuso coordinar los temas a tratar en foros como el G20.

"Tenemos que buscar dónde tenemos que ponernos de acuerdo para defender mejor nuestros intereses comunes", afirmó, recordando que "podemos estar al borde de un nuevo orden monetario (...), estamos discutiendo un orden comercial nuevo, estamos discutiendo un orden medioambiental nuevo y estamos discutiendo por ejemplo una regulación de los mercados financieros".

Eurodiputado desde 1994, García-Margallo formó parte de delegaciones europeas en encuentros con el MERCOSUR, con Chile, con América Central y el Caribe, y que hasta hace un mes presidió la comisión de relaciones con la Comunidad Andina.

García-Margallo llamó asimismo a España a cambiar su "percepción de lo que es Iberoamérica".

"Hasta hace muy pocos años la Unión Europea crecía más deprisa que los países americanos (...) ahora se ha producido una situación inversa: América Latina va a crecer más que la Unión Europea", subrayó. "Eso naturalmente hace que la relación sea mucho más equilibrada", agregó.

KABUL, 26 DIC (EFE).- El movimiento integrista talibán dijo hoy que EEUU y sus aliados de la OTAN huirán de Afganistán como hizo la Unión Soviética y advirtió que este no es un país en el que puedan sobrevivir los invasores.

En un mensaje difundido con motivo del 32 aniversario de la invasión soviética, que en el calendario occidental es mañana, los talibanes subrayaron que "los invasores actuales ya tienen la intención de retirarse de Afganistán para salvar el tipo mediante la huida".

"Si se observa la secuencia de los acontecimientos, resulta claro como el cristal que Afganistán no es un país en el que los invasores puedan sobrevivir o instalarse", aseguraron los integristas.

El movimiento talibán denunció que "tres décadas después de la invasión del Ejército Rojo, los afganos continúan sufriendo las consecuencias de la posguerra" y abogó por perseverar en la lucha contra las fuerzas de la OTAN presentes ahora en su territorio.

La resistencia afgana a la URSS en la década de 1980 estuvo formada por diversas facciones muyahidines, que recibieron apoyo económico y logístico de EEUU, Pakistán y Arabia Saudí, y también espiritual desde estos dos últimos países.

En 1989, tras casi una década de ocupación y miles de soldados muertos, los soviéticos se retiraron de Afganistán y en el país comenzó una cruenta guerra civil entre las facciones muyahidines.

En medio de esta contienda emergieron los talibanes, que en 1996 tomaron Kabul y luego implantaron gradualmente su régimen integrista en casi todo el territorio afgano.

Después de los atentados del 11-S perpetrados por Al Qaeda, los talibanes se negaron a entregar a Osama bin Laden -muerto el pasado mayo en Pakistán-, quien se escondía en su suelo, y EEUU decidió invadir Afganistán con el apoyo de la comunidad internacional.

Las tropas estadounidenses derrocaron pronto al régimen del mulá Omar pero en la última década los talibanes han ido recuperando terreno y la guerra afgana se encuentra actualmente en uno de sus momentos más sangrientos desde su inicio, en 2001.

El pasado julio, las fuerzas de la OTAN comenzaron, además, la retirada progresiva de Afganistán y a transferir el control de la seguridad al Ejército y Policía afganos.

Este proceso debe concluir en 2014 si se cumplen los plazos previstos.

KABUL, 26 DIC (REUTERS) - Afganistán aceptará una oficina talibana en Qatar para comenzar las conversaciones de paz pero ningún poder extranjero podrá involucrarse en el proceso sin su consentimiento, dijo el consejo de paz del Gobierno, mientras avanzan los esfuerzos para encontrar una solución a una década de guerra.

El Alto Consejo para la Paz de Afganistán ha establecido las reglas básicas para comprometer a los talibanes después de que Kabul viviera con gran preocupación que Estados Unidos y Qatar, con respaldo alemán, habían acordado en secreto abrir una oficina de los rebeldes en Doha.

Autoridades estadounidenses han mantenido este año media docena de encuentros con representantes del mulá Omar, líder de la facción talibán Quetta Shura, para preparar el camino al diálogo cara a cara entre el grupo y el Gobierno afgano.

Una oficina representativa para el grupo se considera el punto de partida para esas negociaciones y Doha ha servido en el pasado como lugar de reunión para los contactos iniciales.

Pero la comisión de paz afgana dijo que las negociaciones con los talibanes solo podrían comenzar cuando éstos pongan fin a la violencia contra civiles, corten las relaciones con Al Qaeda y acepten la constitución

afgana que garantiza los derechos y libertades civiles, incluidos los de las mujeres.

El consejo también dijo que cualquier proceso de paz con los talibanes debería tener el apoyo de Pakistán debido a que los miembros del grupo insurgente están basados allí, de acuerdo a la copia de la nota de 11 puntos a la que REUTERS tuvo acceso.

"La República Islámica de Afganistán está de acuerdo con la apertura de una oficina para la oposición armada, pero solamente para avanzar en el proceso de paz y desarrollar negociaciones", dijo el consejo.

El Gobierno preferiría una oficina en Arabia Saudita o Turquía, países con los que tiene una relación más cercana, pero no se opone a Doha ya que la autoridad del Estado no se ve erosionada y la misión fue establecida sólo para conversaciones, dijeron funcionarios.

"Decimos que preferimos Arabia Saudita o Turquía, no estamos diciendo que solamente puede ser allí. La única condición es que debe ser un país islámico", destacó un funcionario.

TEHERAN, 26 DIC (XINHUA) -- Una importante legisladora de Irán dijo hoy que los ejercicios navales actuales en las aguas del sur de Irán deben ser vistos como una advertencia seria a Occidente acerca del cierre potencial del Estrecho Ormuz, informó la agencia semioficial de noticias Fars.

"Estos ejercicios militares son una advertencia para los países occidentales acerca del cierre del Estrecho de Ormuz", dijo Zohreh Elahian, integrante de la Comisión de Seguridad Nacional y Política Exterior del Parlamento.

"Si se lanza cualquier amenaza a Irán, la República Islámica es capaz de cerrar el Estrecho de Ormuz", afirmó la legisladora. "Los ejercicios navales del Golfo Pérsico y del Mar de Omán exhiben el poder y dominio de la Armada de la República Islámica de Irán sobre las aguas regionales", agregó.

"Los ejercicios militares están relacionados con el poder de disuasión, dominio y superioridad sobre la región y son un símbolo del poder defensivo y de disuasión del sistema gobernante y de las fuerzas armadas de la República Islámica", señaló la legisladora.

La Armada iraní comenzó el sábado grandes ejercicios navales de 10 días en aguas internacionales.

Los ejercicios, llamados Velayat 90, abarcan un área de 2.000 kilómetros desde el este del Estrecho de Ormuz en el Golfo Pérsico hasta el Golfo de Adén.

Durante las maniobras se emplearán diferentes clases de submarinos, incluidos el Tareq y el Ghadir y los sistemas más recientes de misiles tierra-mar y torpedos.

Esta es la primera vez que la armada iraní lleva a cabo ejercicios navales en esa gran área, dijo el jueves en una conferencia de prensa el comandante de la Armada iraní, el contralmirante Habibollah Sayyari.

SEÚL, 26 DIC 2011 (AFP) - La transición en Corea del Norte se ha acelerado después de que la prensa oficial se refiriera el lunes a Kim Jong-un como el principal líder del partido único, dos días antes de los funerales de su padre.

Designado sucesor por Kim Jong-il, fallecido el 17 de diciembre, su hijo pequeño, de menos de 30 años, ya ha sido aclamado como "comandante supremo" del ejército y está en proceso de acceder al cargo civil más alto del país.

"Todas las organizaciones del partido en el país celebran como un único hombre la ideología y la dirección del gran camarada Kim Jong-un", afirmó el lunes el Rodong Sinmun, diario oficial del Partido de los Trabajadores, única formación política en Corea del Norte.

"Demos nuestras vidas para proteger el Comité Central dirigido por el querido camarada Kim Jong-un", añadió el rotativo.

El Comité Central es el principal órgano de la dirección del partido único y su dirigente adopta el título de secretario general del partido, el principal cargo civil en el país.

Este artículo en la prensa oficial significa que Kim Jong-un asumirá pronto el puesto que su padre lideró hasta su muerte, explicó a la AFP Kim Yong-hyun, profesor en la Universidad Dongguk en Corea del Sur.

"Jong-un todavía no es oficialmente secretario general, pero lo será pronto y heredará también otros cargos ocupados hasta ahora por su padre", añadió.

Kim Jong-il presidía la potente Comisión Nacional de Defensa, un órgano de dirección del país independiente del partido.

Tercer representante de la dinastía iniciada por su abuelo Kim Il-sung, fundador de la Corea del Norte comunista, Kim Jong-un todavía no se ha hecho cargo de esta función.

Sin embargo, el sábado fue reconocido como "comandante supremo" por el Rodong Sinmun, es decir, jefe del ejército pese a no tener el título oficial.

Es crucial que el nuevo líder reafirme su posición al frente de la dirección militar para ejercer el poder en Corea del Norte, país que tiene la bomba atómica y donde el ejército, con 1,2 millones de personas, tiene un estatus privilegiado frente a los cuerpos civiles.

Hasta ahora, las señales enviadas por el régimen parecen indicar que Pyongyang tiene intención de mantener su política del "songun" ("el ejército primero").

La comunidad internacional seguirá de cerca todos los detalles de los funerales de Kim Jong-il el próximo miércoles para intentar descifrar el entorno de Jong-un que pueda tener algún tipo de influencia sobre el nuevo líder.

Ningún extranjero asistirá a la ceremonia, aunque dos delegaciones surcoreanas llegaron el lunes al Norte para ofrecer un último homenaje al difunto dirigente comunista, que falleció a los 69 años por una crisis cardíaca.

Al frente de ambas delegaciones estaban Lee Hee-ho, de 89 años, viuda del ex presidente Kim Dae-jung, y Hyun Jung-eun, de 56 años, presidenta del gigante industrial Hyundai, que se entrevistaron con Kim Jong-un en el memorial Kumsusan, donde se encuentra la urna de cristal con los restos del Querido Líder.

El nuevo dirigente norcoreano "manifestó su profunda gratitud" a ambas por haberse trasladado a Pyongyang, informó la agencia oficial KCNA.

Lee, cuyo marido se reunió con Kim Jong-il en la primera cumbre entre las dos Coreas en 2000, escribió en el libro de condolencias que esperaba una "unificación rápida" de los dos Estados, según KCNA, siguiendo la principal idea con la que celebró el histórico encuentro,

Desde el anuncio de la muerte de Kim Jong-il, Corea del Sur, que no enviará ninguna delegación oficial, ha intentado mantener la calma en la región por miedo a que el régimen norcoreano inicie una acción armada.

PEKÍN, 26 DIC (DPA) - La situación de Corea del Norte tras la muerte de Kim Jong-il centró hoy en Pekín las conversaciones entre el primer ministro japonés, Yoshihiko Noda, y el presidente chino, Hu Jintao, según informaron las agencias XINHUA y KYODO.

Ambos países coinciden en que a todos los países vecinos de Corea del Norte les interesa la desnuclearización de la península coreana, según explicó Noda a las agencias de noticias.

Por ello, Japón quiere que China, como principal aliado de Corea del Norte, presione a Pyongyang para que retorne a las conversaciones nucleares a seis bandas.

Esas reuniones tienen como objetivo el final del programa militar atómico norcoreano, y en ellas participan Corea del Norte y del Sur, Japón, China, Estados Unidos y Rusia. Las conversaciones se encuentran estancadas desde 2008 y Pyongyang las abandonó en abril de 2009, poco después de llevar a cabo su segunda prueba nuclear.

Los analistas temen que la transferencia de poder en Corea del Norte pueda incrementar la postura desafiante del régimen comunista en la cuestión nuclear.

Noda y Hu abordaron además cuestiones bilaterales y económicas durante el segundo y último día de visita del primer ministro nipón a China. Ambos se comprometieron a iniciar conversaciones con el objetivo de crear una zona de libre comercio junto a Corea del Sur.

También acordaron una mayor cooperación a nivel financiero. Según informó la página web del Banco Popular Chino, se acordó "potenciar el uso del renminbi y el yen en las transacciones internacionales entre ambos países". Según el diario "China Daily", este acuerdo supondrá un "paso sustancial para la internacionalización del yuan".

China planea además aumentar su compra de bonos estatales japoneses.

Por otro lado, ambos mandatarios acordaron la creación de un "mecanismo para la gestión de crisis marítimas", sobre todo tras los recientes conflictos entre barcos chinos y guardias costeros nipones.

Esta es la segunda reunión de Hu y Noda, quien asumió el cargo de primer ministro de Japón en agosto pasado. Su primer encuentro formal se produjo en la cumbre Asia-Pacífico de noviembre en Hawaii.

LISBOA, 26 DIC (EFE).- El jefe del Estado Mayor de las Fuerzas Armadas de Guinea-Bissau, Antonio Indjai, al que se daba por víctima de una insurrección, está en el Ministerio de Defensa de Bissau donde va a reunirse con el Gobierno de la ex colonia portuguesa.

Según la agencia de noticias Lusa, Indjai, llegó al ministerio vestido de civil y acompañado por medio centenar de militares fuertemente armados para entrevistarse con los ministros de Defensa, Baciro Djá, Educación, Artur Silva, e Interior, Fernando Gomes.

La capital de Guinea-Bissau está en calma, tras los disparos y movimientos militares registrados a primera hora de hoy pero no está claro el paradero del primer ministro, Carlos Gomes Júnior, que según algunas fuentes se ha refugiado en una embajada.

Según Lusa, representantes de organizaciones cívicas han informado de actividades militares "anormales" y detenciones que hacen temer un levantamiento como el de abril del año pasado.

Fuentes militares citadas por la agencia portuguesa, aseguran que el general Indjai no fue detenido por amotinados, como se informó, sino que se encontraba en el cuartel de un cuerpo de elite, los Paracomandos, e intentaba desde allí controlar la situación.

Un portavoz de Indjai aseguró que el militar ha convocado a todos los oficiales a una reunión de emergencia y tiene intención de hablar al país en cuanto sea posible para explicar la situación.

Aún se carece de información sobre la situación del primer ministro, ante cuya residencia, próxima a la legación diplomática de Angola, hay una fuerte presencia militar.

El jefe del Estado Mayor de la Armada, Bubo Na Tchuto, al que se atribuye en Bissau un enfrentamiento con Indjai, convocó a los periodistas para proclamar que no tiene nada que ver con los movimientos militares de hoy.

"Mi nombre se asocia siempre a la confusión, pero puedo decir al país que no tengo nada que ver con lo que está pasando", declaró.

Según Na Tchuto, el general Indjai le llamó hoy para preguntarle si eran sus hombres los que intentaban atacar su cuartel y el informó que no tenía ninguna relación ese incidente.

Guinea-Bissau, de millón y medio de habitantes y uno de los países más pobres de frica, ha sufrido varios golpes de Estado y levantamientos militares desde que se independizó de Portugal en 1973.

Según informaciones recogidas por los medios lusos hoy ha podido producirse una nueva disputa entre los jefes militares del país, en cuyas últimas elecciones, celebradas el 28 de junio de 2009, fue elegido presidente de la República Malam Bacai Sanhá, que ahora recibe tratamiento médico en Francia.

Aunque en calma, Bissau registra hoy movimientos anormales de vehículos militares y refuerzo de los efectivos que custodian los principales cuarteles de la ciudad, incluida la sede principal de las Fuerzas Armadas, que ha dispuesto un amplio perímetro de seguridad al que no se permite el acceso.

Lusa informó de que medidas similares se observan en el cuartel de la Fuerza Aérea y el de los Paracomandos, cercano al aeropuerto.

A pesar de los movimientos militares, la circulación de civiles y vehículos particulares es normal y muchos comercios están abiertos.

Uno de los líderes del Movimiento de la Sociedad Civil de Guinea-Bissau, Luís Vaz Martins, dijo a la agencia portuguesa de noticias que las actividades militares apuntan a otra "insubordinación" castrense.

El último levantamiento militar de Guinea-Bissau se produjo el 1 de abril de 2010, cuando un grupo de militares liderados por Indjai, y Na Tchuto destituyó al entonces jefe del Estado Mayor de las Fuerzas Armadas, Zamora Induta, y retuvo varias horas al primer ministro.

Indjai, que era el subjefe del Estado Mayor sustituyó a Zamora Induta, y Na Tchuto, que había huido a Gambia tras ser acusado de tentativa de golpe de Estado, se reincorporó a la cúpula militar.

Los disparos registrados hoy en Bissau se produjeron, según la radio guineana, en las afueras de la sede del estado mayor de las fuerzas armadas a las 06.00 hora local (la misma GMT).

Al cabo de treinta minutos, cesaron los disparos y luego los soldados de Ejército se desplegaron por varias zonas de la ciudad.

BEIRUT, 26 DIC (REUTERS) - Al menos 20 personas murieron el lunes en combates entre las fuerzas armadas sirias y los opositores del presidente Bashar al-Assad en Homs, dijeron activistas, un día antes de una visita de observadores de la Liga Árabe para verificar si se está poniendo fin a la represión.

A pocas horas de su llegada a la ciudad que está en el corazón del levantamiento de nueve meses, no había señales de que Assad estuviera implementando un plan acordado con la Liga para detener la violenta represión e iniciar negociaciones con sus oponentes.

"La cifra subió a 20 mártires documentados por su nombre y las circunstancias de su muerte", dijo el Observatorio Sirio para los Derechos Humanos. "Catorce murieron en el bombardeo continuo sobre el barrio Baba Amr y seis por disparos al azar en vecindarios cercanos", agregó.

Con una insurgencia armada que está eclipsando a las protestas civiles, muchos temen que Siria esté cayendo en una guerra sectaria entre la mayoría musulmana suní y la minoría alauita, una rama del Islam chií, especialmente después de un doble atentado suicida en Damasco el jueves que mató a 44 personas.

"El distrito Baba Amr (de Homs) está expuesto a un intenso bombardeo de artillería pesada, vehículos armados y morteros", indicó el Observatorio, basado en Gran Bretaña, en un comunicado.

"La violencia es, sin dudas, de los dos lados", advirtió un residente de Homs que sólo dijo llamarse Mohamed para proteger su seguridad. "He visto ambulancias llenas de soldados heridos pasando por mi ventana en los últimos días", añadió.

Algunas partes de Homs son defendidas por el Ejército Sirio de Liberación, compuesto por desertores de las fuerzas armadas regulares, que dicen que han intentado establecer zonas de acceso prohibido para proteger a los civiles.

Los primeros 50 observadores de la Liga Árabe tenían previsto llegar a Siria el lunes y algunos visitarán Homs el martes, dijo a Reuters una fuente en El Cairo, la sede de la organización. En total viajarán unos 150 representantes.

Su trabajo será evaluar si Assad está retirando sus tanques y tropas de la tercera ciudad de Siria, tal como prometió.

"El equipo supervisor de la Liga visitará Homs por ser el lugar más turbulento", sostuvo la fuente.

Las imágenes de la televisión estatal han mostrado algunas zonas de la ciudad, de 1 millón de habitantes, en calma. Pero un video de activistas publicado en internet reveló otras áreas que parecían un campo de batalla, con calles vacías, cadáveres y fachadas de casas destrozadas.

Siria ha prohibido la actividad de la mayoría de los periodistas extranjeros desde que comenzó la revuelta, lo que hace difícil comprobar la información de los acontecimientos en el terreno.

EQUIPOS DE DIEZ HOMBRES

Naciones Unidas dice que al menos 5.000 sirios han muerto en la revuelta, inspirada en otros levantamientos populares árabes que derrocaron a tres dictadores. Se estima que una tercera parte de las muertes ocurrieron en Homs y sus alrededores.

Assad dice que su Gobierno se enfrenta a una insurgencia de grupos terroristas. Los países de la Liga Árabe lo convencieron, tras seis semanas de amenazas y adulaciones, de que permita que 150 observadores sean testigos de lo que está pasando allí.

El primer grupo, que tendrá unos 50 observadores y estará encabezado por el general sudanés Mustafa Dabi, se dividirá en equipos de 10 hombres que visitarán cinco lugares.

"Estamos esperando. Ya veremos", dijo el residente de Homs Mohamed. "Esperamos que trabajen como deben. Esperamos que sean neutrales (...) Si son neutrales, condenarán a todo el mundo, pero más especialmente a las autoridades sirias porque son las que deberían ser responsables de proteger a la gente", afirmó.

Mohamed aseguró que algunos barrios de Homs se estaban quedando sin comida.

"Mis amigos en Baba Amr, que no tienen nada que ver con los problemas, dicen que no tienen pan. Están sitiados", agregó.

Dabi, el jefe de la misión de la Liga Árabe, llegó a Damasco el viernes mientras la capital se recuperaba de los dos atentados suicidas con bombas.

Los detractores de Assad sospechan que su Gobierno llevó a cabo los ataques para demostrar al mundo que Siria se enfrenta a una violencia indiscriminada por parte de islamistas armados y para influir en la labor de los observadores.

También han expresado su escepticismo ante la misión árabe para supervisar un plan que creen que Assad no acatará, dada la incesante y dura represión contra los manifestantes.

Las autoridades sirias culpan de la violencia a grupos islamistas armados apoyados por potencias extranjeras, a los que acusan de haber matado a unos 2.000 miembros de las fuerzas de seguridad desde marzo.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma

Asistente de Edición: Raquel Román Gambino **Selección Internacional:** Juan Rivero Fuxá

Corrección: Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
